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Цена свободная

Началось расширение участка 
трассы "Кавказ" 

24 августа 2013 г. в Ингушетии началось строительство первого участка четы-
рехполосной федеральной автодороги М-29 "Кавказ". По словам проектировщиков, 
эта трасса должна стать самой современной, комфортной и безопасной.

Тысяча квартир
Под председательством и.о. заместителя председателя правительства – мини-

стра экономического развития республики Павла Пущина прошло совещание, глав-
ной темой которого стала реализация республиканской целевой программы «1000 
квартир». В работе совещания приняли участие и.о. министра строительства ре-
спублики Абубакар Мальсагов, заместитель министра финансов республики Багау-
дин Халухаев, и.о. председателя комитета по архитектуре и градостроительству 
Лида Плиева, а также представители администраций городов и районов республики 
и руководители подрядных организаций.

ЧТОБЫ ВСЕГДА 
ПОБЕЖДАЛА 

ДРУЖБА
О подростках, преступивших закон, 

полезном досуге и межнациональных отношениях

Этот сюрприз Юрий 
Афанасьев, социальный 
педагог центра «Дети 
улиц» припас для ребят, 
с которыми успел подру-
житься за время игры, на-
последок.

- Кто из вас курит? - не-
ожиданно обратился он к 
строю.

Ингушские мальчишки 
встретили его вопрос с 
подчеркнутым недоуме-
нием. Никто из них, конеч-
но, и не признался бы на 
глазах у взрослых в таком 
дурном пристрастии.

Тогда Юрий вызвал из 
строя двух парняг по-
старше, которые, под-
ходя к нему, всем своим 
видом показывали окружа-
ющим полное непонима-
ние ситуации – уж они-то 
точно не курят! А Юрий 
попросил их принести 
ему неприметный пакет, 
стоявший невдалеке, и до-
стал из него… резиновую 
грелку:

- Смотрите, что вы 
тоже сумеете делать, 
если не будете курить, - с 
этими словами он принял-
ся надувать имеющий от-
ношение к медицине пред-

мет.
Обступившая его со 

всех сторон детвора не-
вольно подалась назад, 
когда грелка стала раз-
дуваться до угрожающих 
размеров. Через мгнове-
ние она лопнула, и лагерь 
вновь утонул в востор-
женных криках и аплодис-
ментах.

Самые недоверчивые 
мальчишки младшего воз-
раста потом проверили 
чистоту эксперимента и, 
когда последний малень-
кий эксперт с уважением 
возвращал грелку настав-
нику, тот предложил ему 
оставить ее себе. Пацан 
благородно отказался от 
такого подарка, но было 
видно, что теперь у него 
появилось желание само-
му добиться столь эф-
фектного результата...

На днях мы побывали в 
детском оздоровительном 
лагере «Нефтяник», распо-
ложенном в одном из краси-
вейших мест Малгобекского 
района Ингушетии. Возник-
ший несколько лет назад в 
парковой зоне, этот лагерь 
стараниями его бессменного 

директора Беслана Дзейтова 
превращен сегодня в целый 
детский комплекс, учитываю-
щий все потребности его ма-
леньких хозяев. Рассказу об 
этом оздоровительном лаге-
ре, где сейчас заканчивается 
последний в этом году сезон, 
будет посвящен отдельный 
материал в одном из бли-
жайших номеров нашей га-

зеты. А пока – об интересных 
знакомствах, которые состо-
ялись у нас в «Нефтянике».

Алексей Любцов – дирек-
тор ГБУ «Городской центр 
«Дети улиц» департамента 
социальной защиты населе-
ния города Москвы приехал 
сюда вместе с социальным 
педагогом центра Юрием 
Афанасьевым. Гости при-
везли детворе арбузы, суве-
ниры с символикой своего 
центра и… новую игру. При 
ближайшем рассмотрении 
это оказалась «Зарница», 
но значительно модернизи-
рованная со времен нашего 
пионерского детства. И пока 
мальчишки и девчонки, раз-
бившись на пять команд, под 
предводительством Юрия 
Афанасьева этап за этапом 
увлеченно боролись за пер-
венство, мы поговорили с 
Алексеем Любцовым о глав-
ных направлениях деятель-
ности центра, который он 
возглавляет с января 2013 
года, и о цели их визита в Ин-
гушетию.

Продолжение на 2 стр.)

На месте, где стартуют 
широкомасштабные работы, 
побывал и врио Главы Ингу-
шетии. Прямо здесь он про-
вел совещание с участием 
начальника управления Се-
верокавказских автомобиль-
ных дорог федерального 
дорожного агентства Гаиоза 
Макиева, представителей 
генподрядной организации 
«СоюздорНИИ» и субпо-
дрядчиков из числа местных 
строительных фирм.

Напомним, что длина 
первого участка -10 киломе-
тров. Она соединит аэропорт 
Магас с границей Чечни. В 
проект также включено об-
устройство придорожной по-
лосы. По словам строителей, 
будет озеленена и прилегаю-
щая территория.

Юнус-Бек Евкуров считает, 
что реализация масштаб-
ного проекта позволит обе-
зопасить водителей и пас-
сажиров и уменьшить число 
аварий. «Четыре полосы 
повысят пропускную способ-
ность дороги на этом направ-
лении. Сегодня самое глав-
ное – следить за качеством 
строительства и использу-
емого материала. При этом 
важно укладываться в срок. 
До конца 2015 года расши-
рение всего участка дороги 
«Кавказ» протяженностью 29 
километров необходимо за-
вершить», - сказал он.

Начальник управления Се-
верокавказских автомобиль-
ных дорог в свою очередь 
отметил, что для строитель-
ства новой четырехполосной 
автодороги М-29 привлечена 

самая современная техника. 
«Вы строите свою республи-
ку, поэтому подход должен 
быть очень ответственным», 
- добавил Гаиоз Макиев, об-
ращаясь к представителям 
ингушских строительных 
компаний.

По поручению врио Главы 
Ингушетии в самое ближай-
шее время будет создана 
комиссия, которая займет-
ся контролем расходования 
средств, выделенных на реа-
лизацию данного проекта.

В завершение совещания 
Юнус-Бек Евкуров поздравил 
Гаиоза Макиева с прошед-
шим днем рождения, поже-
лал ему всего наилучшего и 
вручил небольшой сувенир.

Пресс-служба Главы РИ

Говоря о проделанной ра-
боте по отводу земельных 
участков, пригодных для 
строительства многоквар-
тирного жилья в рамках ре-
ализации республиканской 
программы «1000 квартир», 
П.Пущин сказал, что необ-
ходимо ускорить темпы реа-
лизации программы. Кроме 
того он отметил, что админи-
страциям городов и районов 
республики необходимо в 
срок до 30 августа предоста-
вить информацию по отведе-
нию участков для строитель-
ства домов, предварительно 
согласовав ее с минстроем 
Ингушетии.

«Выделяемые участки 
должны быть с инфраструк-
турой и закреплены за кон-
кретными подрядчиками», 

- добавил он.
Далее А. Мальсагов рас-

сказал о подготовке проектов 
строительства многоквар-
тирных домов в рамках ре-
ализации программы «1000 
квартир». По его словам, на 
сегодняшний день совмест-
но с подрядчиками разраба-
тывается общий проект для 
строительства жилья.

«Учитывая, что мы будем 
строить экономжилье, ми-
нистерство строительства с 
подрядчиками уже имеет об-
щее представление по типу 
и фасаду домов. Проекты 
домов будут отвечать совре-
менным требованиям строи-
тельного дела», - сказал он.

Подводя итоги совещания, 
министр напомнил присут-
ствующим, что программа 

«1000 квартир» имеет огром-
ное значение для жителей 
республики. Подчеркивая 
важность реализации этой 
республиканской програм-
мы, П.Пущин назвал проект 
отдельным направлением, 
которое позволит решить жи-
лищные проблемы.

«По поручению Главы ре-
спублики программа рассчи-
тана для молодых специали-
стов. Ю.Евкуров подчеркнул 
при этом, что, в первую 
очередь, участниками РЦП 
должны стать работники 
бюджетной сферы: меди-
цинские работники, учителя, 
сотрудники музеев, библио-
тек», – подытожил он работу 
совещания.

Яблоневый цвет
«Власти Ингушетии выделили двум инвесторам зе-

мельные участки под интенсивные сады. Их общая 
площадь составит около трехсот гектаров», - со-
общает Российская газета, – сообщает пресс-служба 
правительства РИ.

Эрнесто Инаркиев: 
«Да, я ингуш…»

Об ингушском шахма-
тисте, международном 
гроссмейстере Эрнесто 
Казбековиче Инаркиеве 
в последние годы мало 
было слышно. Ярко за-
светившись на  шахмат-
ном небосклоне в первой 
половине 2000-х годов, 
затем он ушел в тень и, 
казалось, ждать от него  
новых спортивных под-
вигов проблематично. Но, 
к счастью, творческий и 
спортивный застой у Эр-
несто прошел и его имя 
снова на слуху.

Как-то незамеченным 
остался в Ингушетии послед-
ний крупный успех нашего 
шахматиста - первое место  
в высшей лиге чемпионата 
России. Турнир проходил в 
20-х числах июня в Екатерин-
бурге, в нем приняли участие 
50 шахматистов, в т.ч. и все 
сильнейшие, за исключени-
ем тех, кто входит в первую 
пятерку лучших российских 
игроков. Соревнования про-
водились по так называемой 
швейцарской системе, а не 
по круговой, когда каждый 

встречается с каждым.
Особенность турнира в 

высшей лиге до нынешнего 
года  была в том, что он яв-
ляется  отборочным к супер-
финалу чемпионата России, 
в который выходили пять 
первых участников. Сам ти-
тул победителя мало что да-
вал и поэтому сильнейшие не 
особенно за него боролись, 
предпочитая строить тур-
нирную стратегию так, чтобы 
попасть в первую пятерку. 
Чтобы привлечь к участию в 
высшей лиге как можно боль-
ше сильных шахматистов 
и  стимулировать борьбу за 
первое место, шахматная 
федерация РФ ввела в ны-
нешнем году новшество - по-
бедитель турнира получал 
право участия в 2014 году 
в одном из престижнейших 
мировых шахматных турни-
ров - Мемориале М. Таля в 
Москве, в  котором, как пра-
вило, участвуют сильнейшие 
шахматисты планеты.

Это последнее обстоя-
тельство и предопределило 
участие в турнире таких шах-
матистов, как Непомнящий, 
Яковенко, Витюгов, Алек-

сеев, Хисматуллин, Моты-
лев… И в этой компании наш 
шахматист выступил более  
чем достойно. К финишу Эр-
несто пришел первым, на-
брав 6,5 очков, столько же 
набрал и Непомнящий, но у 
него оказались худшими до-
полнительные показатели. 
Таким образом, Э. Инаркиев 
обеспечил себе участие в су-
пер-финале чемпионата РФ 
в нынешнем году и в Мемо-
риале М. Таля в 2014 году. 
Отметим, что это второй его 
подобный успех, первый был 
в 2006 году. Это достижение 
является весомым свиде-
тельством того, что застой 
в творческих и спортивных 
достижениях у него остался 
позади и мы можем ждать от 
него выхода на новый,  более 
высокий уровень. Об этом 
свидетельствуют и послед-
ние интервью шахматиста. 
Мы к ним еще обратимся, а 
пока мне хотелось бы ска-
зать о следующем.

(Продолжение 
на 2 стр.)

Врио Главы Ингушетии 
в Магасе провёл рабочее 
совещание с участием 
члена Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ Ахмета Паланкоева, 
и.о. начальника ГУ «Ингуш-
автодор» А.Мержоева, 
представителей ООО 
«Группа Акрополь», стро-
ительных организаций 
и властей Джейрахского 
района. Основным вопро-
сом, который обсуждался 

на совещании, стали до-
роги горной Ингушетии. 
Ю.Евкуров отметил, что 
после паводков в опера-
тивном порядке дороги и 
мосты в горах восстанов-
лены. Теперь, по его сло-
вам, необходимо разбить 
всё сообщение между Сун-
женским и Джейрахским 
районами на участки и ре-
конструировать дороги 
капитально.

«На федеральной и вну-
тренней дороге должна рабо-
тать комиссия, которая будет 
контролировать ход выпол-
нения работ и их качество. 
Если строители хорошо сде-
лают свою работу, то в бли-
жайшие годы они не будут 
нуждаться даже в мелком ре-
монте. Я в горах хочу видеть 
отличные дороги, и ставлю 

перед вами только две зада-
чи - срок и качество», - под-
черкнул врио Главы. Зна-
комясь с руководителями 
субподрядных организаций, 
врио Главы обратил особое 
внимание на специфику ра-
боты в горной местности. По 
его мнению, к данным объек-
там должны быть допущены 
только те фирмы, которые 
уже имеют большой опыт ра-
боты в горах.

Как отметил А.Мержоев, 
уже сегодня для строитель-
ства и реконструкции до-
рог Джейрахского района       
«Ингушавтодором» привле-
чено до 50 единиц техники, 
подготовлено сырьё. Также 
полную готовность к началу 
работ озвучили и предста-
вители строительных фирм 
«Фантом», «Нива» и «Строй-
монтажсервис».

Напомним, в республике 
с 24 августа с участием ру-
ководителя региона также 
стартовал ещё один стро-
ительный проект, который 
значительно улучшит со-
стояние дорог республики. 
Ю.Евкуров в субботу принял 
участие в церемонии начала 
работ, по расширению де-
сятикилометрового участка 
ФАД «Кавказ».

В рамках инспекцион-
ной поездки в г. Малгобек 
Юнус-Бек Евкуров побы-
вал в зоне подтопления. 
Врио Главы Ингушетии 
посетил ряд частных до-
мовладений, интересо-
вался, как реализуется 
комплекс мер по снижению 
уровня грунтовых вод в 
восточной части города.

Представители местной 
администрации и жители 
так называемого района 
«Собачовки» сообщили ру-
ководителю региона о том, 
что прогнозы специалистов 
оправдались. Вода пошла на 
убыль. В ходе беседы Мурад 
Марзиев, проживающий по 
ул. Гарданова, сказал, что 
эта проблема возникла не 
сегодня. На протяжении не-
скольких лет с ней приходи-
лось бороться всеми спосо-
бами. Сырость приводила не 
только к повреждению стен, 
но и к появлению грибка и 
плесени, опасных для здо-
ровья. Дворы и огороды на 
некоторых участках заросли 
камышами, которые свиде-
тельствуют об избытке влаги 
в почве.

По словам врио Главы ре-
спублики, в зоне подтопле-

ния проживают около 1000 
семей. С учётом жалоб жите-
лей принимаются оператив-
ные меры по решению суще-
ствующих проблем. Осушен 
пруд, который считался од-
ной из причин повышения 
уровня грунтовых вод. Ве-
дутся работы по углублению 
дренажного канала на шесть 
метров, посажено порядка 
2000 тополей (именно эти 
деревья - мощные насосы, 
потребляющие до 95 литров 
влаги в день. Их используют 
для высушивания почвы, а 
также для укрепления реч-
ных берегов). Следующий 
этап реализации плана ме-
роприятий - замена ветхих 
водопроводных труб, стро-
ительство уличной канали-
зации для присоединения к 
городскому коллектору.

«Самое главное - оста-
новлен подъём воды. Она 
постепенно идёт на спад. 
Это говорит о том, что мы на 
правильном пути. Необходи-
мо ежедневно вести наблю-
дение за уровнем воды. Мы 
постараемся своими силами 
устранить возникшие неудоб-
ства», - заявил Ю. Евкуров.

Пресс-служба Главы РИ

В восточной части 
Малгобека 

снижается уровень 
грунтовых вод

В Магасе обсудили 
состояние дорог 

Джейрахского района

БЛАГОУСТРОЙСТВО РЕСПУБЛИКИ
Лето отсчитывает последние дни, а  на деревьях появились первые желтые ли-

стья.  Начало учебного года, когда новые хлопоты прибавляют родителям немно-
го стресса, детей ждут новые школы и  чистые классы. Ясное дело, очень хочет-
ся, чтобы этот путь «первый раз в первый класс» стал для маленького человека 
примером добрых дел. Полезных дел, которые он увидит на улице, когда взрослые 
люди, взяв в руки лопаты, метла, кисти, начинают  благоустраивать окружающий 
мир. Малыш увидит субботник – общий труд на благо всех и каждого. 

 В СМИ широко освеща-
лось, что 31 августа 2013 
года в рамках года «Охраны 
окружающей среды» в целях 
улучшения экологического 
состояния российских горо-
дов и регионов обществен-
ные экологические движения 
и Российский экологический 
фонд «ТЕХЭКО» проводит 
акцию «Всероссийский эко-
логический субботник – Зеле-
ная Россия». На этот призыв 
откликнулись общественные 
организации, объединения, 
детские, юношеские движе-
ния и просто люди с актив-
ной жизненной позицией из 
разных регионов Российской 
Федерации. В Москве сфор-
мирован координационный 
штаб акции, в субъектах соз-
даны региональные команды 

координаторов субботника. 
В настоящее время осущест-
вляется активная подготовка 
к проведению акции. Суббот-
ник, как отмечают его иници-
аторы, проводится с целью 
популяризации идей эколо-
гической сознательности и 
воспитания экологической 
культуры у граждан РФ.

О важности экологической 
культуры не приходится спо-
рить – ее наличие делает 
улицы наших городов и сел, 
как и их окраин, местами чи-
стыми и ухоженными, допол-
няющими красоту природы. 
Начинается экологическая 
культура с способности и го-
товности следовать санитар-
ным  правилам и моральным 
нормам. Выбрасывая мусор 
не надо «надеяться» только 

на уборщиков мусора – доне-
сите свой пакет до мусорного 
бака, не бросайте рядом на 
землю. Очень хорошее дело  
- посадка деревьев. Привле-
кайте к нему детей, они, быть 
может, запомнят этот урок на 
всю жизнь.

Пусть очередной суббот-
ник станет причиной того, что 
Назрань, Малгобек, Орджо-
никидзевская, Карабулак, 
все наши села и поселки при-
бавят в своем наряде множе-
ство саженцев. До и после 
всякого субботника надо на-
ходить время на соблюдение 
чистоты и  лучшего благо-
устройства родной республи-
ки. Задача посильная, а ре-
зультат – бесценный. 

В. САИТОВ

Регионы получат средства 
на субсидии по ипотеке 
для молодых учителей

На поддержку ипотеч-
ных программ для моло-
дых педагогов правитель-
ство направит в регионы 
1,5 млрд. рублей. Соот-
ветствующее распоряже-
ние о распределении суб-
сидий между регионами 
на возмещение части за-
трат по ипотечным кре-
дитам для учителей пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал 26 ав-
густа. 

«Надеюсь, это также помо-
жет решать очень сложную 
проблему предоставления 

жилья нашим педагогам. А 
делать это необходимо», — 
сказал премьер на совеща-
нии о готовности системы 
образования к началу 2013-
2014 учебного года, сообща-
ет «Газета.Ru». 

Как ранее сообщала пресс-
служба правительства, 1,5 
млрд рублей будут распре-
делены между регионами, 
на территории которых дей-
ствуют программы ипотеки 
для молодых учителей (до 35 
лет) со ставкой по кредиту не 
выше 8,5% годовых. В спи-
ске получателей субсидий 

– семь десятков регионов. 
Москва и Санкт-Петербург в 
их число не входят.

Вопрос о распределении 
субсидий регионам на под-
держку ипотечных программ 
для учителей обсуждался 
на заседании правительства 
21 августа. Тогда премьер 
уточнял, что учителям будет 
субсидироваться выплата 
первоначального взноса. 
Первоначальный взнос пла-
нируется субсидировать в 
полном объеме, но он не 
должен превышать 20% от 
суммы ипотечного кредита.

Юнус-Бек Евкуров 
встретился с лидером 

ингушских профсоюзов
В рамках рабочих встреч врио Главы Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял сегодня 

в Магасе руководителя объединенных организаций профсоюзов Республики Ингуше-
тия Закрийя Мамилова.

В ходе встречи профсо-
юзный лидер отметил, что 
благодаря поддержке руко-
водства республики местные 
профсоюзы получили воз-
можность вывести свою ра-
боту на новый качественный 
уровень. В связи с этим ряды 
местных отделений активно 
пополняются. Сейчас струк-
тура насчитывает около 20 
тысяч членов. По прогнозам 
З. Мамилова, до конца года 
их количество возрастет до 
24 тысяч человек, а к 2014 
году – до 30 тысяч.

Руководство профсоюзов 
предполагает мотивировать 
членство в профсоюзах 
предоставлением путевок в 
санатории, другие лечебно-
профилактические учрежде-

ния. Для создания матери-
альной базы, в том числе и 
для реализации этих целей, 
предприятиям предложат пе-
речислять на счет профсою-
за 0,5% от заработной платы 
сотрудников. В течение года 
может набежать солидная 
денежная сумма, которая по-
зволит им решать насущные 
вопросы.

Ю.Евкуров сказал, что 
идея хорошая, но обратил 
внимание руководителя 
местных профсоюзов на то, 
что ее необходимо хорошо 
продумать, подготовить кон-
кретные предложения. «Что-
бы люди поддержали эту 
идею, необходимо их заинте-
ресовать, убедить. Помните, 
что главная задача профсо-

юзов – это защита прав рабо-
чих»,- подчеркнул он.

Завершая встречу, врио 
Главы региона привлек вни-
мание З.Мамилова к еще 
одной серьезной проблеме. 
«Надо запросить в учреж-
дениях списки госслужащих. 
Нельзя допускать ситуацию, 
когда из одной семьи на гос-
службе находятся четыре-
пять человек, в то время как 
имеются семьи, где вообще 
никто не работает», - сказал 
он. По мнению врио Главы, 
это будет справедливым 
распределением трудовых 
ресурсов, в чем, в первую 
очередь, должны быть заин-
тересованы сами профсою-
зы. 

Пресс-служба Главы РИ

В сельском поселении Ян-
даре фруктовые деревья по-
садят уже этой осенью. Сад 
займет тридцать два гекта-
ра земли. К инвестпроекту 
разработана необходимая 
строительная и другая доку-
ментация. Частник заключил 
договор на покупку яблоне-
вых саженцев. Один из реги-
ональных банков выделяет 
ему на эти цели кредит.

К реализации другого, бо-
лее крупного проекта по раз-
бивке интенсивных садов, 
привлекаются садоводы из 
Италии. Инвестору выделе-
но под него более двухсот 
семидесяти гектаров земли. 
Высадка яблонь запланиро-
вана ранней весной будуще-
го года.

По заключенному с зару-
бежной фирмой соглашению 
иностранные специалисты 

должны обучить персонал 
российского предприятия. 
Итальянские партнеры будут 
помогать ингушским колле-
гам до первого урожая.

Кстати, отечественные 
производители яблок не по-
спевают за спросом на них 
российского потребителя. 
По последним данным, при-
мерно два миллиона тонн 
ароматных фруктов в год за-
возится в нашу страну из-за 
границы.

По данным печатного изда-
ния, россияне также меньше 
употребляют яблок в пищу, 
чем жители дальнего зару-
бежья. К примеру, в той же 
Италии на одного человека 
приходится 187 килограммов 
сладких плодов ежегодно, в 
России же - всего 45 кило-
граммов.
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- Городской центр «Дети 
улиц» был образован 16 лет 
назад, - рассказывает Алек-
сей. - Его основная задача 
остается неизменной все эти 
годы – работа с подростками, 
которые находятся в соци-
ально опасном положении.  
Это, прежде всего, те под-
ростки, которые совершили 
преступление либо правона-
рушение. В прошлом году по-
сле сокращения департамен-
та семейной и молодежной 
политики наш центр переда-
ли в департамент социаль-
ной защиты населения го-
рода Москвы. Руководитель 
департамента В.А.Петросян 
сразу же поставил перед 
нами четкую задачу, где в 
течение двух месяцев попро-
сил нас определить ту кате-
горию подростков, с которой 
мы будем непосредственно 
работать. По его поруче-
нию была создана межве-
домственная регламентная 
комиссия, в которую вошли 
представители комиссии по 
делам несовершеннолет-
них и нашего центра. Таким 
образом, с 1 апреля был 
определен спектр нашей де-
ятельности и перечень госу-
дарственных услуг, которые 
мы оказываем.

На данный момент на уче-
те в центре «Дети улиц» офи-
циально состоят 2293 под-
ростка. Мы работаем с ними 

в рамках сопровождения. Как 
это выглядит на деле? Под-
ростка, совершившего пра-
вонарушение, ставят на учет 
в комиссии по делам несо-
вершеннолетних и передают 
нам. Каждый поступающий 
к нам подросток проходит 
психологическое тестирова-
ние, к нему на дом выезжает 
наш социальный педагог и 
изучает среду, в которой он 
живет. После этого составля-
ется индивидуальный план 
работы с подростком, рас-
считанный минимально на 
три месяца. В течение всего 
этого периода времени под-
росток участвует в разного 
рода мероприятиях, проект-
ной деятельности, с ним про-
водятся различные тренинги, 
семинары, индивидуальные 
психологические консульта-
ции, совместные большие 
тренинги и т.д. По истечении 
этого срока в зависимости 
от тех результатов, которые 
приносит такая работа, мы 
рекомендуем комиссии по 
делам несовершеннолетних 
либо оставить его у нас еще 
на какое-то определенное 
время, либо рекомендуем 
снять его с учета.

Второе направление в 
рамках госуслуги сопрово-
ждения – это подростки, 
которые совершили престу-
пление и получили условный 
срок. Такими подростками у 
нас занимается сектор дру-
жественного правосудия. С 
этими ребятами работать, 
конечно, сложнее. Тут наши 
основные усилия направле-
ны на их досрочное освобож-
дение от условного срока. 
Ситуации случаются разные. 
Чаще всего ребята реально 
виновны, совершив кражи, 
мошенничества, разбои. Но 
не всегда все так однознач-
но. Приведу такой пример. 
На улице семеро молодых 
людей приставали к девуш-
ке. Трое подростков, став-
ших свидетелями этого, всту-
пились за девушку. В драке, 
когда трое против семерых, 
как вы понимаете, особо вы-
бирать, куда и как бьешь, 
не приходится. В результате 
несколько из семерых моло-
дых людей получили очень 
серьезные телесные повреж-
дения. По нашему законо-
дательству всем троим под-
росткам, вступившимся за 
честь девушки, суд, следуя 
букве закона, назначил на-
казание в виде условного на-
казания сроком на три года. 
Ребята попали к нам. Что с 
ними делать? Наша главная 
задача заключалась в том, 
чтобы просто объяснить им, 
что произошло, чтобы у них 
не было в дальнейшем разо-
чарования в жизни и в той си-
стеме, которая существует.

Как рассказал Алексей 
Любцов, центром «Дети 

улиц» проводится боль-
шая работа и по профи-
лактике правонаруше-
ний среди подростков. 
И часто помощь в этом 
приходит со стороны 
ребят, воспитанников 
центра, которые, уже 
снявшись с учета, выра-
жают пожелание остать-
ся в центре, где им в 
свое время помогли и 
смогли увлечь интерес-
ным занятием. Из таких 
ребят создано добро-
вольческое движение 
«Лидер». Это движение 
активно участвует в жиз-
ни центра «Дети улиц» 
- подростки помогают 
взрослым в организации 
различных мероприя-
тий, но самое главное, 
на собственном приме-
ре показывают своим 
сверстникам, преступившим 
закон и попавшим в центр, 
что всегда есть время заду-
маться над своими ошибка-
ми и постараться исправить 
их. Это имеет огромный вос-
питательный эффект.

Деятельность московско-
го городского центра «Дети 
улиц», направленная на про-
филактику правонарушений 
среди подростков, носит 
разные формы. Каждому 
подростку здесь стараются 
предложить какое-то инте-
ресное для него дело. Сле-
дует отметить, что у центра 
есть свои отделения в де-
сяти федеральных округах 

страны. Каждое отделение 
имеет свои направления ра-
боты. Где-то это совместная 
работа с МЧС, где-то ребята 
занимаются КВНом или спор-
том, где-то приоритетом ста-
ли вопросы экологической 
безопасности. На юге России 
упор делает на военно-па-
триотическом воспитании. 
Именно желание изучить 
опыт Ингушетии, накоплен-
ный в этой сфере, и приве-
ло представителей центра 
«Дети улиц» в нашу респу-
блику. Инициатором поезд-
ки стал социальный педагог 
Юрий Афанасьев, организо-
вавший на базе центра не-
сколько поисковых отрядов, 
которые сегодня успешно ра-
ботают. У него же родилась 
идея развить на военно-па-
триотическом направлении 
тему межнациональных от-
ношений, ставшую серьез-
ной проблемой современной 
России.

Говоря о межнациональ-
ной напряженности в Москве, 
Юрий Любцов дипломатично 
назвал это «недопонимани-
ем со стороны различных 
молодежных групп».

- Наша задача, - отметил 
он, - довести до них, что все 
мы, независимо от нацио-
нальности, веры и каких-то 
других отличий, являемся 
гражданами одной великой 
страны. И сделать это можно 
только через общение ребят 
внутри Москвы, в Ингушетии, 
в целом на Кавказе, в Татар-
стане, в других регионах Рос-
сии.

Представители московско-
го городского центра «Дети 
улиц» приехали в Ингушетию 
с конкретными предложени-
ями. Одно из таких предло-
жений заключается в посто-
янном обмене делегациями, 
когда юные москвичи смогут 
летом приезжать сюда на от-
дых в детские оздоровитель-
ные лагеря и одновременно 
заниматься, к примеру, воен-
ной археологией совместно с 
местными поисковыми отря-
дами (город Воинской славы 
Малгобек открывает широ-
кие просторы для подобного 
рода деятельности), а ребя-
та из Ингушетии интересно и 
с пользой станут проводить 
летнее время в Москве, в ла-
герях центра «Дети улиц».

В комитете по делам моло-
дежи Республики Ингушетия 
идею московских друзей вос-
приняли с интересом и уже 
в будущем году совместные 
планы в этом направлении 
должны получить реальное 
воплощение.

- Мы рассказали ингушской 
стороне о наших программах 
и вместе определили не-
сколько моментов, - говорит 
Юрий Любцов. – В будущем 
году наш центр планирует 
провести минимум два про-

фильных лагеря. Первый из 
них – это лагерь «Ступино», 
который у нас проводится в 
этом году впервые. Второй - 
военно-патриотический - бу-
дем проводить на одном из 
островов озера Селигер. Там 
мы и ждем группу ингушских 
подростков. И, конечно, не 
только трудновоспитуемых 
ребят. Среди них должны 
быть и инициативные ребя-
та с лидерскими качества-
ми, способные увлечь своих 
сверстников позитивными 
идеями и делами. Мы всегда 
делаем такой микс, собирая 
вместе ребят, которые уже 
вышли из группы риска и тех, 

которые еще пребывают в 
ней. В процентном отноше-
нии это получается примерно 
30 на 70. Практика показыва-
ет, что такой подход быстро 
дает свой положительный 
результат. Общаясь, работая 
над совместными проектами, 
подростки учатся друг у дру-
га чему-то хорошему, каждый 
старается проявить свои луч-
шие качества. Очень важно 
при этом, чтобы подростки, 
которые приедут к нам из 
Ингушетии, знали историю 
своего народа, историю сво-
ей республики. Для вас не 
секрет, что, к сожалению, в 
силу ряда причин в Москве 
складывается негативное 
впечатление о кавказцах, а 
на Кавказе – о русских. Поэ-
тому, если мы сегодня дадим 
детям возможность больше 
узнать друг о друге, будем 
содействовать тому, чтобы 
между ними складывались 
первые дружеские отноше-
ния, завтра, через 10-15 лет 
они будут общаться уже на 
другом уровне, дружить и 
вместе решать общие вопро-
сы.

Как раз к завершению на-
шего интервью с Алексеем 
Любцовым, Юрий Афана-
сьев пригласил всех нас на 
подведение итогов игры, 
которой все это время жил 
весь лагерь и прилегающая 
к нему парковая зона. Изряд-
но уставшие, но счастливые 
мальчишки и девчонки уже 
нетерпеливо дожидались в 
строю оглашения результа-
тов. И хотя команды заняли 
разные места, судя по вос-
торженным крикам и апло-
дисментам их участников, 
которыми они встречали 
прозвучавшие чуть позже 
результаты, победителей 
и побежденных в этой за-
хватывающей игре не было. 
Все ребята получили при-
зы и подарки. А после к нам 
подошел один мальчишка и 
спросил, в какой смене в бу-
дущем году снова будет про-
водиться «Зарница». Взрос-
лые затруднились с ответом, 
и тогда мальчишка улыбнул-
ся и сказал:

- Ну, значит, я приеду сюда 
на все четыре смены!

Ахмет ГАЗДИЕВ.

На снимках: директор ГБУ 
«Городской центр «Дети 
улиц» департамента со-

циальной защиты населения 
города Москвы Алексей Люб-

цов молод и полон 
интересных идей;

социальный педагог цен-
тра «Дети улиц» Юрий 

Афанасьев (в центре) увлек 
детвору, отдыхающую в 

лагере «Нефтяник», новой 
«Зарницей». В будущем году 
он пообещал мальчишкам и 

девчонкам развернуть здесь 
целый веревочный городок.

ЧТОБЫ ВСЕГДА 
ПОБЕЖДАЛА ДРУЖБА

О подростках, преступивших закон, 
полезном досуге и межнациональных отношениях

Видный режиссер, сцена-
рист, актёр и общественный 
деятель Суламбек Мамилов 
по времени начала жизне-
деятельности принадлежит 
к той славной плеяде ингуш-
ской интеллигенции, которая 
первой получила высшее 
образование сразу после 
восстановления ингушской 
автономии в начале 60-х го-
дов ХХ века. Одно перечис-
ление их имен свидетель-
ствует о многом: Ибрагим 
Дахкильгов, Идрис Наурби-
ев, Султан-Гирей Котиев, 
Бек Абадиев, Исса Кодзоев, 
Магомед Кодзоев, Магомед 
Цицкиев, Султан Шадиев, 
Саид Чахкиев, Башир Чахки-
ев и другие. Вернувшийся на 
историческую родину народ 
испытывал острую тоску по 
образованию и с энтузиаз-
мом набросился на учебу в 
вузах Грозного, Ленинграда, 
Москвы и других мегаполи-
сов. 

Родился будущий режис-
сер в г. Орджоникидзе (ныне 
Владикавказе) 27 августа 
1938 г. 

Учебу Суламбек Мамилов 
начал в 1957 году на исто-
рико-филологическом фа-
культете Чечено-Ингушского 
пединститута, откуда в 1959 
году перевелся на актерский 
факультет знаменитого Ле-
нинградского института теа-
тра, музыки и кино и успеш-
но окончил его в 1962 году. 
Затем – в 1970 году – была 
учеба на двухгодичных кур-
сах сценаристов и киноре-
жиссеров Госкино СССР в 
мастерских знаменитых на 
весь мир мастеров кинемато-
графии М.Хуциева, А.Алова 
и В.Наумова.

Суламбек Ахметович, кро-
ме всего прочего, вырос в 
большой интеллигентной се-
мье, где все семеро братьев 
получили высшее образова-
ние и успешно проявили себя 
в различных областях жизни. 
А один из братьев – Абдурах-
ман – был еще и коллегой 
Суламбека, много лет прора-
ботавшим в области кинема-
тографии на главной студии 
страны «Мосфильме». 

В 1970-1977 годах Су-
ламбек работает режиссе-
ром-постановщиком Чече-
но-Ингушского телевидения 
и Северокавказской студии 
телевидения, а с 1980 года 
– режиссером-постановщи-
ком Центральной студии дет-
ских и юношеских фильмов 

им. Горького. В «перерыве» 
между учебой в Ленинграде 
и курсами сценаристов был 
актёром Чечено-Ингушского 
драматического театра име-
ни Х. Нурадилова.

На эти же годы приходится 
и выход Суламбека Мамило-
ва на всесоюзную арену: в 
1966 году сыграл роль Каз-
бича в фильме Станислава 
Ростоцкого «Герой нашего 
времени» по одноименному 
роману Михаила Лермонто-
ва. 

В качестве режиссера вы-
ступил в таких известных 
фильмах, как «Цвет белого 
снега» (1970), «Особо опас-
ные» (1979) (также и автор 
сценария), «Дамское танго 
(1983), «День гнева» (1985), 
«Ночевала тучка золотая…» 
(1989), «Убийство на «Жда-
новской» (1992).

В этом ряду особо следует 
выделить фильм «Ночевала 
тучка золотая…» по знаме-
нитой одноименной пове-
сти Анатолия Приставкина 
– первому художественному 
произведению всесоюзной 
литературы о трагедии на-
шего народа в 40-х годах 
ХХ века. Пронзительная 
повесть, переложенная ре-
жиссером С.Мамиловым и 
писателем А.Приставкиным 
на язык кинематографии, ма-
стерски донесла до зрителя 
всю суть жестокой депорта-
ции народов. 

«Я не могу снимать о том, 
чего не знаю, у меня это 
просто не получается. И в 
фильме «Ночевала тучка зо-
лотая…» мой собственный 
опыт (не боевой, естествен-
но, а мой личный опыт) мне 
помогал очень серьезно. 
Хотя в какой-то степени — 
вот парадокс! — он в то же 
время и мешал, потому что 
я понимал, что в жизни все 
было еще трагичней, чем в 
моем фильме. Но иначе и 
быть не могло. Наш фильм 
— один из первых на эту 
тему», - писал Суламбек о 
фильме. 

В целом каждый фильм 
С.Мамилова получал при-
знание кинокритики и полю-
бился зрителям. 

Тема депортации, как вид-
но, не отпускает режиссера.

Недавно Суламбек Мами-
лов вместе с Сергеем Тара-
совым подготовил сценарий 
нового художественного 
фильма «Маьт лоам» («Свя-
щенная гора»), посвящен-
ного депортации ингушского 
народа в 1944 году. Уже вы-
шла в свет киноповесть под 
таким же названием. Появи-
лись первые отзывы специ-
алистов. 

«…авторы сценария «Свя-
щенная гора» наглядно и 
мудро показали, как из лич-
ных карьеристских амбиций 
нескольких негодяев, совер-
шалось грандиозное престу-
пление. Опыт исторического 
отрезка Времени, прошед-
шего с той поры, дал возмож-
ность авторам правильно, 
сбалансированно осмыслить 

события 1944 года в Ингуше-
тии. Профессионально точно 
и правдиво выстроенный сю-
жет четко показывает выда-
ющуюся миссию ингушского 
народа в судьбе России»,- 
пишет в рецензии известный 
российский кинодраматург 
Борис Сааков.

«Излагаемые события опи-
саны не просто хорошо, а 
по-настоящему талантливо», 
- считает писатель, генерал 
МВД Григорий Жуков. 

В начале 90-х годов в силу 
известных событий в стране 
выпускать художественные 
фильмы стало трудно и уже 
в конце 90 - начале 2000-х го-
дов Суламбек Мамилов стал 
работать над документаль-
ными фильмами, в основ-
ном сосредоточившись на 
истории и действительности 
Ингушетии и ее народа. Мно-

го времени уделял и обще-
ственной деятельности по-
сле трагической осени 1992 
года в Пригородном районе 
и г. Владикавказе. Среди его 
документальных фильмов 
самые известные «Мелодии 
гор» (2006), «Забытые герои 
Бреста» (2006, совместно с 
Микеладзе) и другие.

20 декабря 2010 г. в го-
роде Воинской славы – Во-
локоламске на VII Между-
народном фестивале 
военно-патриотического 
фильма «Волоколамский ру-
беж», посвященный 90-ле-
тию народного артиста 
СССР, кинорежиссёра и ак-
тёра С.Ф. Бондарчука фильм 
«Забыты герои Бреста» о по-
следнем защитнике крепости 
из Ингушетии У-Г. Баркинхо-
еве получил почетный приз 
фестиваля и был отмечен 
сразу несколькими награда-
ми, среди которых особенно 
почитаемый для обоих ма-
стеров оказался приз имени 
знаменитого документалиста 
Романа Кармена, а также 
приз зрительских симпатий.

Суламбек Мамилов многие 
годы стремится реализовать 
главную мечту своей жиз-
ни – снять художественный 
фильм по главному роману 
ингушской литературы ХХ 
века «Из тьмы веков» Идри-
са Базоркина. Но в силу 
многих организационных и 
технических недостатков, 
реализовать мечту пока не 
удается.

Помимо названных, в твор-
ческом портфеле Мамилова 
много других задумок и пла-
нов, реализовав которые мы 
получим немало произведе-
ний высокого художествен-
ного исполнения. 

Сегодня заслуженному де-
ятелю искусств Чечено-Ин-
гушетии, народному артисту 
Ингушетии, кавалеру ордена 
«За заслуги» Суламбеку Ах-
метовичу Мамилову испол-
няется 75 лет. 

Пожелаем юбиляру креп-
кого здоровья и новых твор-
ческих успехов!

Якуб ПАТИЕВ

 Всегда в творческом поиске
К 75-летию со дня рождения Суламбека Мамилова

Суламбек Мамилов

Всегда приятно наблюдать, как твое родное село хо-
рошеет и преображается. Один за другим исчезают дома 
старой постройки и на их месте, словно по волшебству, 
возникают прекрасные кирпичные особняки. Все глав-
ные улицы давно уже заасфальтированы, а на проселоч-
ных дорогах ежедневно разъезжает грейдер и по мере 
возможностей приводит в приемлемый для движения 
транспорта вид. Чувствуется скорое приближение осени 
и поэтому резко активизировалась работа всех хозяй-
ственных служб администрации с.п.Троицкое, желаю-
щей как можно основательнее подготовиться к продол-
жительному климатическому сезону.

- Вопросу подготовки наших населенных пунктов к осен-
не-зимнему периоду всегда уделяется повышенное внима-
ние со стороны руководства республики, потому что он как 
бы подводит итоговую черту под нашей работой за весь ка-
лендарный год, - рассказывает глава администрации Ахмед 
Бузуртанов. Каково состояние внутренних дорог, готовность 
отопительных систем школ, детских садов и прочих учреж-
дений к бесперебойной работе зимой, устойчивое к дли-
тельным погодным испытаниям санитарное состояние села 
и т.д. Я имею в виду вываленные возле некоторых домов 
кучи строительных материалов, в том числе, гравия, песка и 
глины, которые припасены хозяевами впрок, а во время про-
ливных дождей расползаются вширь и не только создают по-
мехи движению машин, но и портят внешний вид всей улицы. 
На все текущие расходы, связанные с наведением порядка в 
Троицкой, правительство выделило нам некоторую сумму де-
нег и мы смогли нанять грейдер, который теперь ежедневно 
работает по улицам: Мостовая, Л. Толстого, Международная, 
Р.Люксембург, Советская и др. Я поручил эту работу своему 
заместителю Хусейну Точиеву и он пропадает там с утра до 
вечера, контролируя качество, а также согласовывая с жите-
лями все возникающие вопросы.

- Ахмед, по Шоссейной улице, возле мечети и в других 
оживленных местах вы расставили большие контейне-
ры для сбора мусора. Закрепили специальную грузовую 
машину с двумя работницами, которые каждый день, за-
частую без выходных, перегружают мусор из контейне-
ров в машину и вывозят его на большую мусоросвалку в 
с.п.Орджоникидзевское. Но несмотря на это, люди упор-
но продолжают выкидывать пакеты с мусором вдоль 
всей трассы, иногда всего за десяток метров от контей-
нера. Неужели наших людей нельзя ничем пронять, на-
учить их элементарной дисциплине?

- А вы слышали пословицу про паршивую овцу в стаде ба-
ранов? К сожалению, в нашем «стаде» таких овец не одна 
и даже не две. Например, некоторые частные предпринима-
тели, которые закупают оптом сотни кур и у себя во дворе 
устраивают мини птицебойни, некоторое время назад взяли 
за правило выкидывать все отходы производства: пух, перья, 
ноги и кишки в наши контейнеры для мусора. Притом, делали 
это тайком, под покровом ночи, и после этого возле контей-
неров стали собираться десятки бродячих собак и кошек и 
устраивать там шумные пиршества. Хорошо, что мы знаем 
всех наших «деловых людей» наперечет и я, вместе с участ-
ковым инспектором, объехал всех их и строго предупредил, 
что еще одно такое нарушение обойдется хозяину в крупный 
денежный штраф. После этого безобразия моментально пре-
кратились. Так что, учить людей правилам поведения в ус-
ловиях гражданского общежития нужно только четко регла-
ментированной системой наказаний и штрафов - это самый 
доступный для них язык общения.

- Что нового по двум двухэтажным домам, которые ре-
шено скоро снести?

- У вас неверная информация, так как их снесут толь-
ко после возведения двух новых домов рядом со старыми. 
Одна двухэтажка по Шоссейной улице, возле школы №3, а 
вторая - в нескольких метрах от детского садика на ул. Ро-
стовская. Строительство этих двух зданий поручено фирме 
ООО «Олимп», хорошо зарекомендовавшей себя в нашей 
строительной отрасли. В текущем году у них запланировано 
вырыть котлованы и полностью завершить, так называемый, 
нулевой цикл. Хозяин «Олимпа» З. Илезов обещает устро-
ить жильцам новоселье в 2014-м олимпийском году, при этом 
обустроить территорию детской площадкой с аттракциона-
ми, а также отдельно построить дом, типа сельской усадь-
бы, для исполнения в нем жителями многоквартирного дома 
своих свадеб, похорон и прочих мероприятий общественного 
характера. Так что, наше сельское поселение Троицкое бу-
дет на глазах меняться в лучшую сторону, а его население 
наконец-то должно понять, что все эти преобразования дела-
ются исключительно для их блага.

К. ЛАТЫРОВ

Расцветай, 
мое село

(Продолжение.
Начало на 1 стр.)

Впервые о том, что есть 
молодой и многообещаю-
щий шахматист по фамилии 
Инаркиев я узнал в 2005 
году, бродя в дебрях интер-
нета. Заподозрив, что он ин-
гуш, я предпринял масштаб-
ные поиски, в т.ч. и через 
газету «Ингушетия», которую 
тогда возглавлял. Все ока-
залось так, как я и предпо-
лагал. Мне удалось в итоге 
выйти на контакт с ним и его 
родителями. Выяснилось, 
что родившись в Киргизии, а 
потом проживая в Калмыкии 

и Москве, он ни разу не был 
в Ингушетии. Договорившись 
с руководством республики о 
приеме на высоком уровне, 
пригласил Эрнесто приехать 
на историческую Родину. 
Вскоре он приехал букваль-
но на пару дней, был принят 
председателем правитель-
ства. После этого, я был в 
гостях в их семье в Москве, 
а потом на годы потерял с 
Эрнесто связь. За это время 
окончил Российский государ-
ственный социальный уни-
верситет, поступил там же в 
аспирантуру, женился. И вот, 
я сравниваю его тогдашнего 
и сегодняшнего в его интер-
вью. Тогда это был 19-летний 
юноша, довольно наивный и 
смотрящий на окружающую 
действительность широко 
открытыми глазами. Сегод-
ня, в своих интервью, несмо-
тря на то, что ему  всего 27 
лет, Эрнесто предстает зре-
лым, умудренным знаниями 
и опытом жизни мужем.

Те, у кого есть возмож-
ность, могут познакомиться 
с его интервью на сайтах 
«Chess-Nervs» и «Kavkas-
Сhess», я же хочу привести 
здесь, на мой взгляд, наибо-
лее интересные его высказы-
вания.

Отвечая на вопрос, что  
способствовало столь 
успешному выступлению в 
Екатеринбурге, Э. Инаркиев 
сказал: «Для меня очень важ-
но, что мне большую помощь 
при подготовке к турниру ока-
зал депутат Государственной 
Думы Белан Багаудинович 
Хамчиев. Вообще, надо ска-
зать, что в последний период 
я стал получать очень много 
личных пожеланий и начал 
ощущать поддержку из Ин-
гушетии - и звонят  люди, и 
поздравляют. Это очень важ-
но и приятно, и для меня это 
внове. Тому, что в Ингушетии 
стали так активно интересо-
ваться шахматами я очень 
рад и, надеюсь, в дальней-
шем будет проявляться еще 
больший интерес.

- А с депутатом вы каким 
образом знакомы?

- Познакомились  как раз 
по поводу землячества – 
здесь (в Москве - А.Г.) и по-
знакомились в этом году.

Читатели, конечно, обрати-
ли внимание на слова Эрне-
сто о той  поддержке, которую 
он получает из Ингушетии 
звонками и поздравления-
ми. Думаю, это не дежурные 
слова, не дань этикету. Для 
творческого человека, а шах-
маты это творчество, очень 
важно осознание того, что за 
него переживают, выражаясь 
спортивным языком, болеют, 
что его успехи или неудачи 
радуют или огорчают многих. 
Обратим внимание на такой 

нюанс - Э. Инаркиев гово-
рит, что такая поддержка для 
него внове. А это значит, что 
он ее реально ощутил и она 
реально помогает.

Отдельную благодарность 
хочется выразить Бела-
ну Хамчиеву, который взял 
шефство над земляком. 
Спорт высших достижений 
- это большие, порой огром-
ные финансовые затраты. 
Казалось бы, что там шахма-
ты: купил их и сиди над шах-
матной доской день и ночь. 
Но это далеко не так. Чтобы 
пробиться хотя бы в десятку 
лучших по рейтингу игроков 
страны нужно иметь элитно-
го тренера, а их не много и 
сотрудничество с ними сто-
ит больших денег. Не знаю 
всех нюансов, но точно знаю, 
что траты одним тренером 
не ограничиваются. Я давно 
предполагал эту проблему у 
Эрнесто, но  не знал как ему 
помочь. Белан Хамчиев взял 
на себя благородную миссию 
и все мы должны быть ему 
благодарны за это.

Последние интервью 
Э.Инаркиева наполнены оп-
тимизмом. Он говорит, что 
его цель - стать первым шах-
матистом страны и мира. 
Добьется ли он ее - знает 
только Всевышний. Кому-то 
может показаться такое за-
явление самоуверенным, не-
обоснованным. Но это очень 
правильное стремление. 
Нет ни одного шахматиста, 
спортсмена вообще, который 
стал бы лучшим случайно, 
не стремясь к этому, не ста-
вя перед собой такую цель. 
Хотя есть, конечно, и такие, 
кого устраивает роль серед-
няка. Вот они никогда не по-
корят никаких высот.

Слова Эрнесто не просто 
декларация, он подкрепляет 
их упорным, повседневным 
трудом. В одном из интервью 
он говорит: «Шахматы - моя 
профессия. Мой рабочий 
день - восемь часов. В дни 
турниров бывает и десять».

- Эрнесто Инаркиев ста-
новится знаковой фигу-
рой для всего Северного 

Кавказа, т.к. он единствен-
ный его представитель в 
элите российских шахмат. 
Об этом свидетельствует 
интервью, которое он дал 
сайту «Kavkas-Сhess». Во-
просы ему задавали по-
клонники этой древней и 
мудрой игры из Кабарди-
но-Балкарии и Карачаево-
Черкесии. Среди них был и 
такой: «Эрнесто, вы ингуш 
по национальности, родив-
шийся в Средней Азии. На-
сколько мы знаем, вы не 
жили на Северном Кавказе. 
Осознаете ли вы себя как 
часть культуры кавказских 
народов. Знаете ли вы 

обычаи, традиции народов 
Кавказа?

- Ответ Э. Инаркиева на 
этот непростой вопрос  сви-
детельствует о сформи-
ровавшемся характере и 
зрелости мышления: «Да, 
я ингуш, который родился в 
Киргизии, вырос в Калмыкии, 
а сейчас живу в Москве. В 
нашей семье чтят традиции, 
но среда, в которой живешь, 
конечно, накладывает отпе-
чаток. Культура, традиции, 
история мне очень интерес-
ны. Считаю очень важным 
знать и ценить свои истоки».

Я отмечал, что на какое-
то время потерял связь с 
Инаркиевыми. Связано это 
было с тем, что я потерял 
свой телефон с их номера-
ми, в связи с чем у меня по-
менялся номер. И надо же 
такому случиться, работая 
над этим материалом, я слу-
чайно обнаружил в старой 
записной книжке номер теле-
фона отца Эрнесто - Казбе-
ка. Позвонил, поговорили о 
житье-бытье… Буквально  на 
следующий день мне позво-
нил Эрнесто. Впечатления, 
которые у меня сложились 
после чтения интервью, пол-
ностью подтверждались. Он 
настроен решительно и мы 
вправе ожидать от него вы-
хода на качественно новый 
уровень игры и спортивных 
результатов. Это, конечно, 
не значит, что он уже завтра 
начнет крушить Крамника, 
Ананда, Карлсена и других 
шахматных корифеев. На 
это нужны годы  упорного, 
кропотливого труда. Тем не 
менее, мы вправе ожидать 
от Эрнесто прогресса уже в  
супер-финале чемпионата 
РФ в нынешнем году. В по-
добном турнире в 2006 году 
он участвовал и занял тогда 
четвертое место. А нам, его 
землякам, надо  поддержи-
вать его еще активнее.

Удач тебе, Эрнесто, за 
шахматной доской и в жизни!

Абу ГАДАБОРШЕВ

Эрнесто Инаркиев: 
«Да, я ингуш…»
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Къаман яхь йолаш, бIарг 
сийрда болаш, лерг ира 
долаш, мотт шийга кха-
ба эсала хетача сагаца 
вIашагIкхийтача фу хул хой 
шоана? Даьра хул уйланга 
ваха уйла яьйташ къамал-м. 
Хьай кара хIама доацаш 
дIаюкъе вода-кха хьо цу 
гIийбаташ доржадеш вагIачо 
дувцачуна. Вешта, цхьан 
шу тIа хьайца багIача наьха 
къамаьл теркал ца деш дита 
йиш мичай. Сона-м хIаьта а 
могаргдацар, хьахозар лерга 
нIан саькх боаккхаш мара ца 
хиларах.     

- «Ховраш» дукха ба вай 
– интеллигенци яц, Iосолта! 
Советий Iаьдала яр  лерттIа 
система, наьха хьалашта 
терко еш. Бакълуй со, Темар-
къа? – хаьттар Тухана, ший 
шаьра яьшача басилгах кулг 
хьокхаш. ЧоагIа сонта ластар 
цун болх ца бовза пIелгаш 
боча юхь тIа гIолла.  

«Лу-м лув хьо!», - ала ве-
навар со цкъарчоа, бакъда, 
сатехар. Чам бацар са из 
къамаьл дIадоладе.  

- «Йист ца хилар – раьза 
хилар» – яхаш дола эрсий 
кица доагIа укхазза! –  шийх 
вашаш аьлар Тухана. – Дара 
долчча хила деза: Вай  хьаь-
къаларе нах яхь йолаш бала-
ре, цар хургдар паччахьага 
ала а наха хьалхдаккха а. 
Цхьа мела нах ба-кх уж вай 
тIакхувш бола ителлигенташ 
ба яхараш. Хьалха хинна за-
калка яц. Даьра, положени 
дика-м яц вай хIанзарчоа. 
Белха меттигаш яц, люмпен-
пролетариаташ ба хьакимаш 
хинна багIаш…  

Iасолта кхы Iаяха маьл 
болаш вацар хьолчагIе вена 
доккхий къамаьлаш дика 
кхийхкача дулхаца дIаэде. 
Вешта, берха кадагахь бIарг 
кхоабаш со се а вар. Бакъда, 
«гIод кхийттадар» тхона Ту-
ханаца цхьан шу тIа нийсле. 
КIезига къахетам баь бала-
ре дика-м бар тхох цу Дала. 
Фу дергда Iа, цхьа бахьан 
хургдар-кх из а. 

Да таро йолаш хиларах, 
Тухан ший хана дийша а 
цхьацца лакха балхаш лела-
даь а саг ва. Кхы во ма вац 
из – хала ва-кха, букъ тIа  яь-
нна цIолак мо! ГIалгIай мехка 
хьадеш дола цхьа хIама цо 
ца зувш диттац, Iотар ца еш 
дIадахийтац. Ши шу хьал-
ха мекха паччахьо боккхий 
нах гулабаь кхайкарал даь 
вIашагIъелача тейпий со-
вета юкъе вахавар Тухан. 
Iеваланзар из цаI ца кхоста-
дича, хIана аьлча, шийна 
пайдане доаца хIама вIалла 
лоархIаме хетац цунна. 
Цкъа-шозза яхар мо пачча-
хьа гарга гIарта хьажар Тухан 
цхьацца гIулакхаш чаккхда-
ха, вокхо хьоаста а хьоасташ 
юстара ваьккхар. Цу хана 
денз Iаьдал къоабал деш вац 
из.

- СапаргIата 
доалаш-м доагIа хьо-
на вай, Тухан. Хьа-
деш латтар, бIаргагуш 
дара доаде йиш яц, - 
аьлар Iасолта. 

- Туризмоеи кер-
да ишколашеи вай 
хIама тоадергдац, 
Iасолта. Москвера 
хьадайта ахча наха-
га дIакхачийта деза, 
кIийлена хайна ца 
вагIаш. Ер власть я 
яхар пенсеш-посо-
беш дагадохкаш лел. 
Дувца-м дукха дар 
ер. Цу вай паччахьа-
га бакъдар дIаала саг 
вац.      

- Даьра, хьо-м вар 
тIаттоIадаь аргдолаш! 
Цу тайпара нах без-
ац акхарна, - хоаста-
вир Тухан тха шу тIа 
нийсвеннача цун ло-
алахочо ИсмаIала. – 
Цудухьа уж йоахараш 
дийца тайпий совета 
юкъера дIа а ма ваь-
ккхийтар хьо цу прези-
дента гонахьа кхестачар.   

ЧIоагIа сатехадар шун 
къаьна Теме – Iеваланзар 
кIарцхал цу хийцача.

- ИсмаIал бакълув. Тухан 
тIаттаIа ший доаллахьа ер-
зае гIийрта лаьттан чIегилг-м 
юрта дика дагайоагIа. Йоккха 
ма яцар из. Цхьа гектар фий, 
заводе бIарчча коммунисти-
чески парте ячейка керте 
лаьттача сага? ХIанз цу лаьт-
та хьаеш йола ишкола сов 
я-кха юрта, бераш-м цаI дерг-
дар! Дийша нах тIехьахилча  
дика бац. Интеллигенци-м ма 
яцар вай е Iаьдал дац  хьо мо 
болча наьха хам бе ховш! – 
аьлар аз. 

Ший дегI чоагIа кура ле-
ладеш вола Тухан, цкъар-
чоа хьалнийсвеннача висар, 
тIаккха цхьа чубузача малха 
цIел беса шувнаш аха дола-
делар цун шаьрача юхь тIа 
гIолла. Бакъда, ше интел-
лигентех интеллигент волга 
тхона хьахайтар цо. 

- Темаркъа, Iа къоага ца 
дича хов сона-м вай паргIата 
хIана далац. Лоалахочуна 
киса хьежар хьалваьнна мот-
тиг яц. Со-м мухаш ечарех 
вац, сай багара тоам боаца 
дош доккхаргдац. Iоттараш 
а чIир хиле шоай да волчча 
юхайоагIа! – аьлар Тухана, 
сона цхьа иштта миско тек-
хаш йода чоапилга сенна 
бIара а хьажа. 

Цигача корзагбаьлар 
Теме мотт. Мичара кертага 
ладувгIаргдар цо! 

- Тухан, цхьа интеллигент 
хиннав, йоах, автобусага хье-
жаш латташ. Из хьатIаеча, 
нахал хьалха ца воалаш, 
берригаш хьатIабалалца 
хьевеннав ер, тIаккха авто-
бус лехкачо, берригаш чу-
баьннаб мотташ, наIараш 
тIаэзай. Интеллигента корта 

юкъебихьаб. «Яьй, фу де 
воал хьо? Вир хьоа биаб 
Iа?! БIаргаш дайнад хьа, 
тIунтакх? Хьа да валла!.. 
Даьла дахьа Iа!..» - яхаш, 
байнараш а дийнабараш а 
юкъе кхувлаш, чухьажеде во-
лавенав интеллигент автобу-
са чу мел вар цецвоаккхаш. 
НиI хьайийла ше паргIата 
ваьлча, галстук нийса а яь, 
аьлар йоах цо нахага: «Бекх 
ма баккхалаш, кхеравелча 
метта шек воалаш хул саг!». 

Iасолта, ше чуийна дуаш 
дола дулх дита, дIавежар ве-
лаш. ИсмаIал а Iеваланзар – 
бордаш дIа-са дахар. 

Ший мел дола сабар а де-
нал а гулдаь воха ца воха 
хьажар Тухан.

 – Фу ала гIерт хьо? – хаьт-
тар цо сабаре, бакъда цер-
гаш хьокхайир. 

- Кхы совгIа хIама ала 
гIертац. Чухьега хьежжа 
тIехье йола саг веций из 
интеллигент яхар? Оамал, 
гулакхаш да аз дувцараш. 
Фата оаз чоагIа-м хул – чухь-
нахьа фо мара дац-кх цунна!

Бакъдар аьлча, дика вац 
шоана къаьна Темаркъа. Ха 
дIа мел йода кIомал дIаялац 
са – IотIаетталу. Вешта, Iелой 
укхаза? Кхыча къамий интел-
лигенташ наха юкъера хьа-
бувлача хана е вай Тухан мо 
бараш, хетаргахьа, седкъех 
дакъилгаш доахаш сигала-
ра Iочукхийсаб. Даьра хац 
сона-м, наьха мотт ховр эз-
дий саг лоархIаш хьаденнад 
вай къам. Тухан мо болчарца 
из лахар духьа седкъий мотт 
Iомабе беза-хьогI? 

«Малав ер зоахолол даь-
ра?», аьнна, хаьттад вок-
кхача саго. Жоп делар йоах: 
«Нокиа ва!». ЦIи хеза «саг» 
ва шунга аз хIанза вувцар.

ТЕМАРКъА

Интеллигенци: 
Седкъий мотт 

Тахан наха юкъе лат-
тача хьалага хьежача 
гуш да вайна «хьехархо» 
яха ц1и мел хала яккхий-
та еза. Моллаг1ча сагага 
вай хаьттача цу сага дег 
чу вижа, цун вахара никъ 
хьийха цхьа хьехархо хул 
дегара ца воалаш мел дук-
ха ха яхарах. З1амига вол-
ча хана кхетадац из ц1и 
яьккхийта мел хала да, 
бакъда вахара халонаш ла 
ше волавелча, дег чу вижа 
хьехархо кхы а дукхаг1а 
везалу. Дукха х1ама дай-
на, вахара хало 1айша, мел 
ховчун зем баь даьлга кхе-
таду саго цу хьехархочо 
шийна хьехар. Иштта ший 
мел хиннача дешархой дег 
чу соцаш, замано халонаш 
хьалхашка мел увттаеча 
хана цун хьехарах пайда 
эцаш дешархошта а езаш, 
дешархой а безаш болх 
беш хьайоаг1а Алхастер-
ча ишколе берий сакхетам 
лакхбара директора г1он-
ча йола Сампиева Мухьма-
да Малика. Цхьавола хье-
хархо хул ший дезал беций 
а ший дешархой нанна мо 
дукха безаш, царех гет-
тара ч1оаг1а дог лазаш. 
Иштта беза Маликайна а 
ший мел хинна дешархой. 
Маликас берашца болх бу 
24 шу да.

- Берашта везаргвац шоаш 
ца деза саг. Берашта везава-
лийта тахан атта дац. Цхьа-
долча берашта геттара дукха 
х1ама хов вай. Бакъда цу 
берий оамалаш а йовзаш, 
х1аранена боаг1ача тайпара 
зем беш, 1а царца болх беча 
хана ч1оаг1а сакъердаме да 
царца болх беш, - аьлар Ма-
ликас тха къамаьл долалуча 
хана.

1993 шера ткъеста шу даь-
нна мара хиннаяц Малика 
вахара халонаш ла езаш, 
нийсадар доацар къостаде 
дезаш декхар хьалхашка эт-

тача хана. Цу шера маьре 
а хинна цхьан бетта цигача 
яхачул т1ехьаг1а ц1а а ена 
ишколе исбахьлен кулгал-
хо йолаш болх бе йода из. 
«Пандарч» яха кружок ле-
лаеш, иллешта мукъам а 
дешаш а ше яздеш дукха ил-
леш да цун. Царех массаьх-
кане ц1и яькхха безам ба са: 
«Г1алг1айче», «Берашта», 
«Илли даха са дог», «Нана», 
«Кавказ» иштта кхыдараш 
а. «Ше беш бола болх чам 
болаш, массане зувргболаш 
бу цо», оал цох юртахоша а 
шийца болх беш болча хье-
хархоша а.

Балха ена дукха ха яла-
лехь берий сакхетам лакхба-
ра директора г1ончий болх 
караберзабу цо. «Пандар 
лакха харах массайола меро-
прияти хоза кийчъе в1ашт1е-
хьадоал са тахан а. Цу хана 
сона ма езза аппаратура 
кхыдола х1ама а дацар сога. 
Кхыметтел лерт1а берашца 
болх бе кабинет йоацаш ара 
берашца къахьега дезаш ху-
лар. Укхаза болх бе йолаел-
ча денз цхьа х1ама ер са де 
мича деза аьнна хийттадац 

сона, сайна хозаг1а хургда-
кх ер иштта аьнна хийтта 
х1ама сай алапи 1одилла а 
де хьежай со»- аьлар Мали-
кас ше къаьмаьл деча хана.

Укх шера цхьайттлаг1ча 
класса кулгалхо хиннай Ма-
лика. Цо кийчъяь «Т1ехьара 
гургал» яха мероприяти ший-
на б1аргацаяйча дувцарах из 
мел хозаяр оалалургдоацаш 
иззал хоза яр. Х1ара хьехар-
хочоа юрта ц1ераг1а грамота 
кийчъяь, массайолча хьехар-

хочун дог хьоастаргдолаш 
совг1ата елар цо. Дукхаг1а 
мел дола ц1айш дездеча, 
е берашта даьй хоза г1у-
лакхаш кердадоахача ме-
роприятешка телевидени а 
корреспонденташ а хул цу 
ишколе. Юртара боккхаг1а 
бола къоаной, дукха дезал 
кхебаь ноаной гулбаь мовлат 
дешийташ, совг1аташ телаш 
массехк кхетаче д1аяхьа 
в1ашт1ехьа даьлар цун укх 
шера. Гулбеннараш ч1оаг1а 
баркал оалаш д1аяхьа хов 
цун моллаг1а в1ашаг1кхе-

тар.
- Тахан кердача ишколе 

сайна ма хетта болх бергба 
аз. Ч1оаг1а хоза ишкол ма 
йий тха юрта х1анз х1алъ-
яьр. Дукха халонаш увттар 
укх къаьнача ишколе сона 
хьалхашка. Массайолча хье-
хархочун ц1ераг1а баркал 
ала ловргдар сона цигача 
къа мел хьийгача сага.

- Малика, хьат1адоаг1аш 
керда дешара шу да, цу 
кердач шерца хьай белхага 
хьежжа малаг1а ловца бок-
кхаргбар 1а вай дешархош-
та?

- Цхьан къоарга уйла еча 
саго аьннад: «Хьайна хье-
хача сага 1а сий ца дой, цо 
хьехаш долча 1илмах пайда 
бала йиш яц, аьнна». Эгга-
ра хьалха дешархоша шоай 
хьехархой сий де деза укх 

дуне чу цар хьийхача 1ил-
мах пайда баргболаш. Яхь, 
эхь, эдел яха кхо х1ама вайх 
д1акъаьстача-м г1алг1ай да 
ала а йиш мичай вай. Укх 
дуне чу х1аране новкъостий 
хинна улув латталда вайна 
уж.

Х1аьта т1ехьара дешаш 
Маликай илле т1ара ала без-
ам ба са. Беркате, даькъала 
хийла вай т1ехье!

«Маьрша дахка шо, 
маьрша г1о шо
Са хьамсара деза бераш.
Ираз хилда шун, 
аьттув хилба шун,
Укх дунен чухь даькъала 
хилда шо!»

ОЗДОй Малика

Свои картины Темер-
лан Бузуртанов начи-
нал писать с облаков 
и неба. И всегда гово-
рил, что таких обла-
ков как в Ингушетии 
нет нигде. «У нас они 
необычные, особенные 
и писать их одно удо-
вольствие», – призна-
вался он частенько сво-
им родным и близким. И 
только после написа-
ния их на холсте при-
нимался делать сле-
дующие мазки. У него 
был свой собственный 
своеобразный подход к 
написанию картин. Он 
любил писать пейзажи, 
как один из наиболее 
эмоциональных жанров 
искусства. Бытует 
мнение, что им нельзя 
овладеть без искрен-
ней любви художника к 
природе. Только глубо-
ко переживаемое впе-
чатление рождает про-
изведение, в котором 
зритель, как и сам ху-
дожник, в знакомом, ка-
залось, банальном об-
разе сможет увидеть 
нечто новое и волну-
ющее. Такими и были 
картины, художника Те-
мерлана Бузуртанова.

Когда ему только намекали 
на его талант, когда начина-
ли нахваливать его картины, 
рассказывать о них, он гово-
рил, что не учился на худож-
ника. «Я же самоучка, у меня 
нет даже специального обра-
зования», - отнекивался он.

Его супруга Лейла Бузур-
танова часто наставляла его 
не прекращать писать, тво-
рить все новое. Правда, для 
приобретения необходимого 
материала - холстов, красок, 
кистей - было необходимо 
реализовывать некоторые 
картины, что он так не любил 
делать. Лейла сама ездила 
в Пятигорск за всем необхо-
димым. Впервые мольберт 
для него она в 2000 году при-
везла из города Ростова-на-
Дону. 

Картины Темерлана Бузур-
танова заказывали ингуши, в 
основном живушие за рубе-
жом и других регионах Рос-
сийской Федерации. В общей 
сложности им было написано 
около ста картин. Несмотря 
на то, что ему импонировало 
рисовать, как выражается его 
супруга, «русские» пейзажи, 
в особенности березу, его тя-
нуло душой и сердцем на ин-
гушские мотивы. Известный 
в Ингушетии башенный ком-
плекс Вовнушки был писан 
им с различных ракурсов. 

Заказы на его картины шли 
день за днем как из России, 
так и дальнего зарубежья.

Его супруга рассказывает 
и показывает мне фото тех 
картин, которые она успела 
сделать.

«Это он написал для меня 
на день рождения, эту забра-
ли в Казахстан, эта сейчас в 
Бельгии, эта - в Турции, а эту 
он написал для самой млад-
шей дочери, а для старшей 
дочери рисовал подсолну-
хи. А это картина «Осенний 
пейзаж», написаная Мурату 

Зязикову», - делится со мной 
Лейла Бузуртанова. 

Жизненный путь Темерла-
на Бузуртанова был сложным 
и интересным, наполненным 
яркими событиями. Родился 
он 21 января 1958 года в се-
лении Насыр-Корт Назранов-
ского района ЧИАССР. 

Рано остался без отца, и 
все воспитание его легло 
на плечи матери, которая в 
тридцатилетнем возрасте 
осталась одна с двумя маль-
чиками и девочкой. Она су-
мела дать им достойное вос-
питание и образование. Он 
понимал, как важно и необ-
ходимо, чтобы в семье был 
папа, поэтому своих детей 
буквально купал в любви и 
ласке, души не чая в них. Он 
буквально дышал ими.

Возвращаясь к его детству 
необходимо отметить, что 
с раннего возраста он увле-
кался рисованием. В шесть 
лет пошел в школу-интернат 
города Назрани. Там рисо-
вал на уроках и даже на дис-
циплинах далеких от подоб-
ного творчества, за что ему 
частенько делали замечания 
и вызывали мать в школу. 

И свои первые шаги на 
пути к искусству он стал де-
лать там, в третьем классе 
взяв первое место за лучший 
рисунок, участвуя в респу-
бликанских и школьных кон-

курсах, практически всегда 
занимая первые места.

До десятого класса Те-
мерлан рисовал просто 
акварелью на ватмане, на 

альбомных листах, 
они до сих пор хра-
нятся в его доме. 
Его мечтой было по-
ступить в художе-
ственное высшее 
учебное заведение 
г. Санкт-Петербурга. 
Но мать настояла 
не поступать в худо-
жественный вуз, ее 
мучили опасения и 
сложившийся стерео-
тип, что большинство 
художников подвер-
жены пагубной при-
вычке – злоупотре-
блению алкоголем. 
Окончив школу в 
1991 году, он посту-
пил в Горьковский 
институт инженеров 
водного транспорта. 
Узнав, что он непло-
хо рисует, ему стали 
предлагать рисовать 
различные стенгазе-
ты.  Ему было пред-
ложено поработать в 
институте художни-
ком-декоратором. В 
фойе на центральной стене 
он нарисовал огромный ко-
рабль, стена была разме-
ром три на пять метров. Его 
работа настолько понрави-
лась ректорату, что ему было 
предложено оформить все, 
начиная от дверной ручки 
и оканчивая стендами в ау-

диториях, и все, что можно 
было оформить во всех ка-
бинетах на стенах, дверях 
– он оформлял под стиль 
профессионального направ-

ления вуза. Ему выплачива-
ли вместе с заработной пла-
той и премию, за отличную 
работу нередко награждали 
грамотами. 

Вскоре в том самом учеб-
ном заведении Темерлан 
начинает писать масляными 
красками. Он изобразил пей-
заж с березой и подарил кар-
тину своему другу Алексан-
дру Пшеничному. Это была 
его первая картина на холсте 
(1995-1996 гг.) Всем друзьям 
нравилось, как он рисовал. 
Супруга стала уговаривать 
его начать писать на холсте, 
хотя бы с небольших разме-
ров. Как было сказано ранее, 
она сама стала приносить 
ему холсты. В то время, по 
ее словам, купить холсты 
было нелегко, приходилось 
выезжать в соседние регио-
ны, изучать все рынки в поис-
ке заветного куска материи. 

Все, что Темерлан рисо-
вал в начале своей деятель-
ности, он раздаривал своим 
друзьям. Потом они вместе 
с супругой переехали в На-
зрань, где он устроился на 
работу в мукомольный ком-
бинат. А вечерами после 
работы наслаждался миром 
красок.

На вопрос супруге, как они 
познакомились, она отвеча-
ет просто: «По-ингушски». 
Сделали обычное ингушское 
сватовство. Лейла знала, что 
он учится в институте, к тому 
времени сама уже окончила 
сельскохозяйственный ин-
ститут на красный диплом. 
В Грозном у их общей род-
ственницы и прошли смотри-
ны. Будущая супруга сразу 
отметила в нем такие каче-
ства, как скромность, добро-
та и порядочность. Темерлан 
был очень мягкосердечным, 
порядочным до глубины 
души и считал, что весь мир 
такой. 

Впервые знак того, что его 
труды действительно могут 
быть признаны, он получил, 

когда написал башенный 
комплекс Эрзи, и его карти-
ну преподнесли в подарок в 
1998 году президенту Ингу-
шетии Руслану Аушеву. Уви-
дев воочию, как весь педа-
гогический состав гимназии 
был в восторге от его рабо-
ты, и что Аушеву понрави-
лась его картина, Темерлан 
Бузуртанов был несказанно 
рад. 

С этого момента все и на-
чалось. Одну из картин пода-
рили гимназии, многие стали 
покупать, появились заказы 
из-за рубежа. Началась ра-
бота и по индивидуальным 
заказам. На дом приходили 
заказчики, просили офор-
мить детский сад, ресторан, 
кафе. Лейла Бузуртанова 
вспоминает, что как-то при-
шла их родственница Сул-
тыгова Фариза и попросила 
оформить детский кабинет в 
стоматологической клинике, 
чтобы дети, когда заходили, 
не боялись врачей, а чув-
ствовали себя, как в сказке. 
И он оформил ее в детском 
мультипликационном стиле, 
на стенах нарисовал жира-
фа, медвежонка, зайчика.

 Потом еще был детский 
сад «Теремок», там надо 
было оформить стены, дет-
ские шкафы и т.д. Заказ, как 
и предыдущий, был выпол-
нен с успехом. В гимназии 
г. Назрани, где учились его 
дети, Темерлан, изготовлял 
наглядные материалы – гло-
бус, буклеты по различным 
предметам и др. Ботаника и 
биология были любимыми 
предметами его и его детей. 
Они также как и их отец лю-
били рисовать. Все плакаты 
в школе на различные празд-
ничные дни, будь то Новый 
год, 8 марта, 9 мая он делал 
вместе с детьми для гимна-
зии. Его талант передался 
детям, сын уже пишет аква-
релью, масляными красками. 

По словам супруги, самые 
любимые картины, написа-
ные им, были с изображе-
нием березок, и картина с 
изображением башенного 
комплекса Вовнушки. 

С 1 февраля по 10 мая 
2012 года министерство 
культуры Ингушетии прово-
дило республиканский кон-
курс на лучшую картину, по-
священный двадцатилетию 
образования республики. 
Узнав об объявленном кон-
курсе, супруга Темерлана со-
брала все необходимые до-
кументы, заполнила заявку и 
отнесла к экспертному жюри. 
Потом ей позвонили и ска-
зали, что республиканский 
бизнес-инкубатор проводит 
выставку работ творческих 
людей Ингушетии. И она по-
везла три картины с изобра-
жениями башенных комплек-
сов Ний, Эрзи и Вовнушки. 
На выставке многие знако-
мые подходили и говорили, 
что даже и не подозревали 
о его таланте, настолько он 
скрывал свое умение. Под-
ходили и люди со словами 
восхищения, которых он ви-
дел впервые. Темерлан был 
настолько скромен, что даже 
стеснялся стоять подле сво-
их работ. 

(Продолжение на 4 стр.)

СЛОВО О ХУДОЖНИКЕ

ЧЕЛОВЕК, 
ВЛЮБЛЕННЫЙ В ЖИЗНЬ

Хьехархо, хьо даькъала хийла

«Даькъала хийла вай т1ехье!»
Хьехархо, хьо даькъала хийла,
Х1ара ди хьа г1оза хилда.
Дехке воал тхох цхьавар хийла…

Хьа хьехамца ц1ена тхо хилда!

Темерлан Бузуртанов

Село благоустраивается
В Кантышево начато строительство трехэтажного детского сада на 220 мест с бассей-

ном.  Подрядчик – житель Кантышево Тимур Аушев – на следующий день после того 
как прозвучало соответствующее  поручение врио Главы Ингушетии и было определе-
но место строительства, начал работу. 

По информации, полученной от начальника отдела инвестиций и строительства министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия РИ Магомеда Кодзоева, врио Главы Ингушетии, 
посетивший на этой неделе место будущего строительства, сообщил, что рядом с дошколь-
ным учреждением будут построены: школа на 540 ученических мест, развлекательный центр 
для детей, физкультурно-оздоровительный комплекс, три трехэтажных дома эконом-класса 
для молодых семей, торговый комплекс. Все эти объекты, по словам Магомеда Кодзоева, бу-
дут размещены на площади порядка десяти гектаров. Возможно, сюда же перенесут админи-
страцию сельского поселения и, таким образом, данная площадь станет центром местности.

Как отметил М.Кодзоев, строительство большей частью будет идти по линии ФЦП. Для 
строительства торгового комплекса и развлекательного центра для детей решено привлечь 
инвестиции.

- Поскольку строительная площадка разворачивается в сельской местности, министерство 
сельского хозяйства будет задействовано в ходе строительства? – поинтересовалась корре-
спондент "Сердало".

- Пока точно не определено, но вполне вероятно, что министерство сельского хозяйства 
разработает свой проект и будет участвовать в строительстве жилья эконом-класса.

Мадина КОДЗОЕВА

19 августа 2013 г. под 
эгидой Общественной 
палаты Российской Феде-
рации в министерстве по 
внешним связям, нацио-
нальной политике, печати 
и информации Республики 
Ингушетия состоялся 
"круглый стол" на тему 
«Роль «старших» в совре-
менном северокавказском 
социуме», где основным 
докладчиком выступила 
член Общественной па-
латы РФ, профессор МГУ  
Албакова Фатима Юсу-
повна. На "круглом сто-
ле" были подняты для 
обсуждения вопросы вза-
имоотношений старше-
го поколения и молодежи, 
проблемы разрыва межпо-
коленных связей, причины 
и последствия упраздне-
ния статуса "старших", 
роль "старших" в услови-
ях повышенной социаль-
ной неопределенности и 
выраженных социальных 
рисков, – сообщает пресс-
служба миннаца РИ.

В работе "круглого стола" 
приняли участие: началь-
ник отдела по религиозным 
и национальным отноше-
ниям администрации Гла-
вы Республики Ингушетия 
А.Нальгиев, депутат Народ-
ного Собрания Республи-
ки Ингушетия С.Ахильгов, 
ученые Ингушского науч-
но-исследовательского ин-
ститута гуманитарных наук 
им. Ч.Ахриева Б.Тангиев, 
Б.Харсиев, Х.Накостоев, 
Н.Кодзоев, Р.Сагов и др., 
представитель Духовного 
управления мусульман РИ 
М.Албогачиев, председатели 
Совета тейпов И.Мержоев, 
М.Нальгиев, А.Арсамаков и 
др., председатель комитета 
по поиску заложников и без 
вести пропавших А.Цуров, 
представители других обще-
ственных организаций ре-
спублики и сотрудники мин-
наца Ингушетии Б.Султыгов, 
М.Тутаев и др. С привет-
ственным словом выступил 
начальник отдела по работе 
с общественными и религи-

озными организациями мин-
наца Ингушетии М.Харсиев.

В ходе "круглого стола" 
участники активно обсу-
дили проблемы, поднятые 
основным докладчиком, но 
не согласились со всем ска-
занным, например, не со-
всем корректно говорить 
"об упразднении статуса 
"старших" и т.п.". Вместе с 
тем состоялся полезный об-
мен мнениями и выработ-
ка предложений, которые 
носят рекомендательный 
характер для различных 
служб и общества Республи-
ки Ингушетия в целом. Во 
многом выступавшие согла-
сились и с автором докла-
да Ф.Ю.Албаковой, и с раз-
личными высказываниями 
участников "круглого стола", 
в главном, что происходит 
трансформация обществен-
ных отношений вследствие 
происходящих социально-
политических и экономиче-
ских процессов.

Роль старейшин в современном 
северокавказском обществе
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После этой выставки определились канди-
датуры. На первое место была выставлена 
работа Ильяса Гадиева «Легенда», второе - 
Алихана Мейриева - «Пялинг» и третье ме-
сто взяла картина Тимура Бузуртанова «Ба-
шенный комплекс Ний». 4 июня 2012 года в 
государственном музее изобразительных ис-
кусств прошла выставка «Ингушетия - страна 
башен и легенд», где и состоялось награж-
дение победителей. Эту картину он хотел по-
дарить музею. 

На само награждение его семье так и не 
удалось прийти. Темерлану показалось лиш-
ним, чтобы его видели родные и близкие при 
награждении. Сказав, что награждение пере-
несли на семнадцатое число, Тимур пошел 
четвертого июня, получил диплом и пришел 
домой. Уже дома сожалел, что пошел один. 

«Мне там надо было сказать что-то от себя, 
а я даже слов не нашел, растерялся совсем. 
Ты уж точно сказала бы все что надо», - гово-
рил он своей супруге.

Лейла отмечает, что свои картины он мог 
иной раз писать долго, а мог сесть и за три 
ночи написать. Работать он любил ночью.

«И как я не догадалась, - сетует она, - в 
прошлом году в месяц поста, буквально в тот 
месяц, когда его не стало, он написал сразу 
пять картин, что, действительно, было очень 
странным, как-будто он куда-то торопился, 
боялся не успеть что-то сделать». 

В это время старшая дочь была в гостях у 
родных матери в г. Алматы Республики Ка-
захстан. Посредством программы «Skype», 
установленной на компьютере, он показывал 
дочери и брату своей жены картины, написа-
ные им в течение месяца. Он предлагал им 
выбрать себе те, которые по душе. А три дру-
гие его работы супруга хотела реализовать, 
так как одна клиентка спрашивала именно 
их. Темерлан отказался их продавать, ска-
зав: «А вдруг больше не смогу написать для 
своей семьи». Он написал картины супруге, 

старшей дочери Зарете, сыну Илезу и дочери 
Хади. 

Последние дни жизни Темерлана Лейла-
помнит наизусть. До этого он серьезно ни-
когда не болел. В те дни она с детьми была 
в городе Пятигорске на обследовании, и Те-
мерлан оставался дома один. Супруга при-
ехала в среду домой, а когда уже в пятницу 
ему стало плохо и приехали врачи на скорой 
помощи, он сказал: «Со мной все в порядке, 
я домой скоро вернусь, ты за котом присмо-
три. А то если с ним что-нибудь случится, 
я не выдержу». Он еще нашел в себе силы 
улыбнуться…

«Ему в больнице действительно стало на-

много лучше. Я зашла к нему в палату, сфото-
графировала его. Я тебе покажу потом какой 
ты бываешь слабый, беспомощный, - шутила 
я, подбадривая его. Потом вышла, и почув-
ствовала, как-будто земля уходит из-под ног. 
В то время со мной в больнице находился 
мой младший брат, я ему и говорю: «Что-то 
с ним не так. Я зайду к нему опять. И когда 
зашла, увидела - ему совсем плохо стало…».

Врачи решают перевести Темерлана в па-
лату, где брат его жены Алихан успеет про-
читать ему суру «Ясин». 

У него был свой собственный список, где 
были отмечены те, кому он хотел при жизни 
написать картины. 

В июне 2013 года поэтесса Зарета Ахиль-
гова выпустила сборник произведений «О 
времени, о жизни, о судьбе», где опубликова-

ла посвященное Темерлану Бузуртанову 
стихотворение. Мы приведем из него от-
рывок:

…Говорил и писал на холсте,
Не гордился он этим умением.
Мог творить на опавшем листе.
Настоящий художник от Бога,
Ни оваций не ждал, ни наград.
Но жила в нем слепая тревога 
Полосой бесконечных преград.
Никогда на судьбу не сердился,
Он друзей отвернувшихся ждал.
И чужим достиженьем гордился…
 

Память о художнике жива в его карти-
нах, в образах, которые он создал и напи-
сал. Год спустя после его кончины супру-
га Лейла Бузуртанова намерена провести 
выставку его работ, только вот незадача: 

для проведения выставки необходимо со-
брать минимум двадцать картин, а она имеет 
на руках чуть меньше этого количества. «Я 
хочу дать "бегущую" строку на телевидении, 
хочу попытаться собрать картины для про-
ведения выставки. И хочу попросить мне по-
мочь всех тех, кому он писал», - говорит она. 
А мы надеемся, что все у нее получится, ибо 
та искренность, открытость и целеустрем-
ленность, присущие ей, непременно должны 
помочь ей в любом начинании.

Талант художника - в признании его картин, 
труда на уровне эмоций, чувств. А это в твор-
ческой жизни Темерлана Бузуртанова было 
всегда.

Жаридат ЕВКУРОВА

СЛОВО О ХУДОЖНИКЕ

ЧЕЛОВЕК, 
ВЛЮБЛЕННЫЙ В ЖИЗНЬ

Аркадий Деревянко: 
«Многих руководителей 

мы уже точно убедили в том, 
что за газ надо платить»

Пресс-брифинг по «горя-
чей» в последние месяцы 
лета теме: «Взаимодействие 
с органами власти регионов 
СКФО по проблеме погашения 
задолженности», генераль-
ный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Пятигорск» Ар-
кадий Деревянко провел для 
представителей СМИ федеральных и республиканских ТВ-
каналов, газет и интернет-ресурсов.

В средствах массовой информации до сих пор не смолкают 
всевозможные комментарии, «экспертные» мнения и обсуж-
дения мероприятий газовой компании, вынужденной присту-
пить к ограничениям поставки газа предприятиям-неплатель-
щикам, накопившим миллионные, а то и миллиардные долги 
за потребленный газ.

Из первых уст прозвучал анализ сложившейся ситуации, 
уровня взаимодействия и взаимопомощи в решении «горя-
чей» темы газовиков и органов власти субъектов СКФО. В 
ходе брифинга была дана оценка, как правомерности приме-
няемых мер, так и предложений; вариантов решения пробле-
мы, полученных в самые последние дни, после нескольких 
недель ограничения поставок; освещено продвижение проек-
тов по селам Куба-Таба (КБР) и Учкекен (КЧР).

«По крайней мере, многих руководителей мы точно разбу-
дили. В результате предпринятых в рамках законодательства 
РФ мер и введения сначала частичного, а затем и полного 
ограничения поставок газа котельным теплоснабжающих 
предприятий-должников, конечно, за исключением работаю-
щих на социальные объекты, нам представили предложения 
по погашению задолженности. Некоторые из них необходимо 
тщательно изучить, некоторые носят откровенно декларатив-
ный характер, но это – уже шаг вперёд», - сказал генераль-
ный директор.

Особо был отмечен высокий уровень взаимодействия с ру-
ководством Республики Ингушетия, Кабардино-Балкарии и 
врио Главы Республики Дагестан Рамазаном Абдулатиповым. 
Что же касается органов власти Северной Осетии – Алании, 
то, по словам Аркадия Деревянко, «здесь сложная ситуация, 
при которой решением вопросов погашения огромной задол-
женности коммунальных организаций, основные должники 
которых находятся в собственности муниципальных вла-
стей, вынужденно занимаются в большей степени и Глава и 
правительство республики, а не их собственник в лице мэ-
рии Владикавказа. Направленные в адрес газовой компании 
предложения мэрии не подготовлены и носят скорее декла-
ративный характер, поскольку не сопровождаются необходи-
мыми в этом случае правоустанавливающими и оценочными 
документами. Возникает вопрос, где же нам брать оборотные 
средства, если только по коммунальным предприятиям Вла-
дикавказа долг составляет 2,8 млрд. руб.? Да, мы пошли на 
отключения газа котельным во Владикавказе. Постарались 
учесть все социальные объекты. И если уж попали некото-
рые объекты: детская молочная кухня, стоматология, - имен-
но за это я принес свои извинения, за эти неудобства. Хотя 
сами отключения и обращения в суды – не самоцель».

На вопрос корреспондента «ГТРК-Ставрополье» Олега 
Кивы, как относится компания к тому, что практически газови-
ки стали донороми для экономик республик Северного Кавка-
за, генеральный директор определил, что «донорство – это, 
когда добровольно. Мы же вынуждены выполнять не свой-
ственные нам функции кредитования регионов. Так, у нас 
благородное дело превращается в выкручивание рук газови-
кам, когда их заставляют подавать топливо даже не получая 
за это деньги. Вот такое у нас «донорство».

«Так может прекратить поставки газа ТЭЦ-должникам, у ко-
торых есть возможность перейти на резервное топливо, и по-
ставить перед фактом: перейти на закупку этого резервного 
топлива, того же мазута», - поинтересовался корреспондент 
газеты «Сердало» из Ингушетии Абу Гадаборшев.

«Все это я говорил на переговорах с руководством "Даге-
станэнерго» и руководству республики. Вот только, я думаю, 
что поставляющие нефтепродукты предприятия вряд ли со-
гласятся сделать это без предоплаты», - сказал генеральный 
директор, подразумевая, что газовики как раз борются за воз-
врат денег за уже поставленный и потребленный котельными 
в течение полугодия и более газ.

Завершая брифинг, Аркадий Деревянко заверил, что ком-
пания будет действовать в рамках закона, но требовательно 
и жестко отстаивать свои интересы. Тем более до отопитель-
ного сезона осталось совсем мало времени. И мы, естествен-
но, не позволим страдать нашим жителям от холода или от-
сутствия горячей воды.

На вопрос представителей четвертой власти, какую по-
мощь вы бы хотели получить от журналистов, генеральный 
директор ответил: «Объективного информирования населе-
ния и разъяснения ситуации. И здесь вы можете оказать не-
оценимую помощь».

Сегодня,  когда в Ингуше-
тии  сложилась определен-
ная  экономическая и по-
литическая стабильность, 
большинство людей пони-
мают, что есть возможность 
открывать частные предпри-
ятия либо малое производ-
ство. Сразу редко, что полу-
чается, но если не сидеть, 
сложа руки,  то вероятность 
удачи, безусловно,  возрас-
тает.

Люди, которые идут в сфе-
ру бизнеса, пробуют свои 
силы и талант в производ-
стве, в продвижении това-
ра крайне необходимы, для 
успешного развития обще-
ства. В основном это лично-
сти, которые по своей натуре 
не привыкли сидеть без дела 

и ищут различные пути за-
работка. И неважно, какая 
это сфера - торговля, юри-
дические услуги, ресторан-
ный бизнес или автосервис 
по обслуживанию иномарок. 
Таких людей не пугают и не 
останавливают сложности, 
которые обычно возникают, 
когда открываешь собствен-
ное дело. Частые преграды в 
виде бюрократии чиновников 
или сложившейся конкурен-
ции и т.п. Они живут с иде-
ей, живут своим бизнесом и 
работают над его развитием. 
Таких деятельных людей, 

к счастью, становится все 
больше.

Показательным примером 
этого является работа со-
трудников техстанции  «Кри-
сталл-Авто». На нем мож-
но показать, как из идеи, 
которая родилась вечером 
в кафе, за полгода она пре-
вратилась в одну из ведущих 
техстанций по обслужива-
нию, как частных иномарок, 
так и гаражей государствен-
ных учреждений.

Не имея опыта и связей в 
этой сфере, ребята рискну-
ли. Выбрали место, начали 

закупать оборудование, ис-
кать персонал. Открытие 
затянулось на полгода по 
разным причинам и имен-
но в этот момент приходят 
мысли о том, что, может, не 
стоит продолжать и остано-
виться на полпути. Только в 
такие моменты понимаешь, 
как важна поддержка близ-
ких, которые подскажут сло-
вом и помогут делом. Делясь 
опытом  непростого старта в 
малом бизнесе, они говорят, 
что не надо стесняться зада-
вать вопросы и перенимать 
опыта у других людей, зна-
комых, родных, близких, т.к. в 
последующем проще решать 
возникающие ситуации.

Еще один немаловажный 
момент - это развитие и про-
движение. Нельзя останав-
ливаться на достигнутом. 
Надо находить новые места 
сбыта, новые рынки предо-
ставления услуг, новых по-
купателей, посредников. 
Ставить новые цели, конку-
рировать с более серьезны-
ми игроками автомобильного 
сервиса.

В последующем мы рас-
скажем, с какими трудностя-
ми  встречаются молодые 
предприниматели, и как их 
обычно решают. Слова же 
«нет» или «не получится» 
должны отсутствовать, когда 
начинаешь свой бизнес.

В.САИТОВ

МАЛЫЙ БИЗНЕС И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

ВСЕГДА НУЖНО СДЕЛАТЬ 
ПЕРВЫЙ ШАГ

Бесплатный ремонт телефона? 
Это реально!

В Назрани действует авторизованный сервисный центр известных брэндов

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Рустам Тангиев, 30 лет, 

родился в г. Грозном ЧИ-
АССР. Окончил Московскую 
юридическую академию 
им.Лобачевского. В 2007 г. 
открыл сервисный пункт 
по ремонту сотовых теле-
фонов, планшетов, КПК. В 
2010 г. стал директором 
авторизованного сервисно-
го центра «GSM - сервис» 
по ремонту и сервису трех 
мировых брэндов: Sony, 
Samsung, НТС.

- Рустам, правда ли, что у 
вас можно бесплатно отре-
монтировать сотовый теле-
фон или планшет?

- Да, правда. Если человек 
купил сертифицированную 
продукцию и на неё не было 
физического воздействия, в 
этом случае в течение года он имеет право на бесплатный гарантийный ремонт.

- Какие документы необходимы для этого?
- Гарантийный талон со штампом магазина и датой продажи.
- Если человек потерял гарантийный талон? Как быть в этом случае?
- Пишется заявление на мое имя с просьбой принять технику на бесплатное гарантийное 

обслуживание.
- А по истечении гарантийного срока ремонт будет..?
- Платным, потому что постгарантийный ремонт производится уже на платной основе. При-

чем ремонтируем не только наши три профильных брэнда (Sony, Samsung, НТС), но и про-
дукцию других производителей.

- Телефон, планшет, КПК… Будет ли расширяться список?
- Мы работаем над этим. В наших планах - открытие сервиса по обслуживанию КБТ (крупно-

бытовая техника). Это холодильники, стиральные машины, сплит. системы, ЖК - телевизоры, 
посудомоечные агрегаты и многое другое.

- Удачи вам и вашим специалистам!
Беседовал З. ДОХКАЕВ

СЕРВИС

Судьбы родного языка
(В дискуссионном порядке)

О том, что в деле насаждения культуры и поднятия сельского хозяйства среди нацменьшинств, 
грамота на родном языке призвана быть основной силой, не подлежит сомнению. Для руководящих 
кадров области и культурной части националов это понятно. К сожалению низы, широкие крестьян-
ские массы этого еще не осознали.

Если обратиться к первичным учебным учреждениям, в частности к ликпунктам, то бегство от 
нацграмоты явление обычное. Отыщем причины, вызывающие пассивность к национальной учебе. 
И меры к их искоренению. Первое, что затронет наше внимание это полное отсутствие подготов-
ки учащихся к пониманию значения национальной письменности для повседневных нужд. Отсюда 
неверие учащихся в подлинную пользу национальной грамоты и обращение энергии на изучение 
русского языка.

Отсутствие какой-бы то ни было литературы на родном языке, которая бы легче понималась и 
охотнее читалась населением, также служит известным тормозом. Ибо те знания, которые получают 
в школе по национальному языку не прилагаются сейчас же на практике.

...Недостаточная, и зачастую весьма скверная квалификация руководителей изучения родного 
языка, неверный методический подход, неувязка с другими учебными предметами создает весьма 
отрицательное отношение учащихся. Все это вместе взятое, дополняя друг друга, служит почвой 
уродливых отражений и нежелательных результатов в национальной грамоте.

Исходя из зтих соображений следует внушать учащимся, что какова бы ни была общая подготов-
ка, работника Ингушетии, ему не обойтись без знания родной письменности, так как еще далеко до 
тех времен, когда население Ингушетии будет хорошо владеть русским языком.

Тщательная подготовка руководителей национального языка даст возможность более полезно ра-
ботать и тем самым вызовет к родной письменности должное внимание учащихся и работников 
Ингушетии.

23 июня 

1926 год

О чём писала газета

Передается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, 
с кадастровым номером 06:02:0000000:14, площадью 2047572,77 кв.м, расположенный по 
адресу: РИ, Сунженский муниципальный район, с.п.Троицкое, для размещения сельскохозяй-
ственного производства.
__________________________________________________________________________

Передается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с 
кадастровым номером 06:04:0000001:1435, площадью 299943 кв.м, расположенный по адре-
су: РИ, Назрановский муниципальный район, с.п.Долаково, северо-западная часть кадастро-
вого квартала, для ведения крестьянского (фермерского) хозяйства. 
__________________________________________________________________________

Передается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с 
кадастровым номером 06:04:0000003:164, площадью 2890831 кв.м, расположенный по адре-
су: РИ, Назрановский муниципальный район, с.п.Яндаре, для ведения крестьянского (фер-
мерского) хозяйства. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат "А" № 9877923, выданный вознесеновской СШ № 1 в 2003 году на имя 

Цечоева Адама Хаджибикаровича, считать недействительным.
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Сдается офис 147км2 под магазин.
Адрес: г.Назрань, ул.Картоева, возле Центральной мечети.
Телефон: 8 (928) 097-93-23.
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерян паспорт выданный ОВД Сунженского района Республики Ингушетия на имя Мейри-

евой Марем Хусеновны.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

НЕ ОПЛАТИЛ ДОЛГ – 
ЖДИ СУДЕБНОГО ПРИСТАВА!

В целях повышения фактического исполнения требований ис-
полнительных документов, а также повышения правосознания 
граждан, судебными приставами-исполнителями Малгобекского 
районного отдела совместно с бойцами группы быстрого реагиро-
вания и судебными приставами по ОУПДС проведены рейдовые 
мероприятия в рамках исполнительных производств о взыскании 
задолженности за потребленный газ.

В результате мероприятия, направленного на установление иму-
щественного положения должников и оплаты задолженности по 
двум исполнительным производствам наложены аресты на имуще-
ство физических лиц. Если должники не рассчитаются с долгами 
в ближайшее время, оно будет передано на реализацию. Окончено 
фактическим исполнением пяти исполнительных производств на 
сумму 129204 рублей. Частично взыскано 26 тыс. рублей.

По двум исполнительным производствам выявлены случаи смер-
ти должников.

В ходе совершения исполнительных действий в добровольном 
порядке должниками частично произведена оплата на сумму 10 
тыс. рублей.

Напоминаем, что в целях предотвращения ареста на имущество, 
принадлежащее должникам, необходимо своевременно произво-
дить оплату задолженности в установленном законом порядке.

Информацию о своей задолженности можно узнать не выходя 
из дома, воспользовавшись услугой «Банк данных исполнитель-
ных производств» на официальном интернет-сайте управления 
Федеральной службы судебных приставов по Республике Ингуше-
тия www.r06.fssprus.ru. В свободном доступе здесь находится вся 
информация о должниках региона. Достаточно ввести для физи-
ческих лиц фамилию, имя, отчество и дату своего рождения, для 
юридических – полное наименование организации и ее адрес.

После заполнения соответствующих полей и активизации окна 
«Поиск» на экран выводится таблица с информацией о должнике, 
номере и дате возбуждения исполнительного производства, пред-
мете исполнения, наименовании районного отдела судебных при-
ставов, а также контактах судебного пристава-исполнителя, к кото-
рому следует обращаться.

УФССП России по Республике Ингушетия рекомендует граж-
данам и представителям юридических лиц, обнаружившим себя в 
«Банке данных исполнительных производств», обратиться непо-
средственно в подразделение судебных приставов по указанному 
в таблице адресу либо по телефону. Это позволит получить более 
подробную информацию о принятых либо возможных мерах при-
нудительного исполнения, таких, например, как ограничение права 
выезда за пределы Российской Федерации.

Пресс-служба УФССП России 
по Республике Ингушетия


